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平成28年度第１回 未来創造セミナー実績報告 

 

平成２８年６月１４日 

草津市総合政策部草津未来研究所 

 

1. 平成28年度未来研究所事業 未来創造セミナーの目的 

 

平成27年度は、草津市、特に南草津駅を中心とした地域の課題解決には「気軽で自由に

議論や話ができる空間が演出され、常に新しい出会いが創造」される場が必要との過去の

調査研究等の提言を受け、常設拠点の必要性の確認と常設拠点を設置した場合の運営手法

やプログラムの検討を目的に「未来創造セミナー」を6回開催しました。その結果、このよ

うな家庭でも学校でも職場でもないいわゆる第三の場所“サードプレイス”が南草津駅に

は必要なことがわかりました。 

一方で、大学との連携強化プランを検討する草津市大学地域連携強化プラン懇話会を設

置し、新たな大学と地域の連携拠点として全国11か所で展開されているアーバンデザイン

センターの一つとして、（仮称）アーバンデザインセンターびわこ・くさつ（ＵＤＣＢＫ）

を開設することが了承されました。 

平成28年度は産学公民連携のプラットフォームであるアーバンデザインセンター（平成

28年10月15日（土）に市民交流プラザ内に開設予定）を拠点として連携・協働の土壌づ

くりを目的に未来創造セミナーを開催します。 

 

2. 未来創造セミナーの３つの目的 

 平成27年度の未来創造セミナーの試行結果、及び草津市大学地域連携強化プラン懇話会

のおける議論等を踏まえ、アーバンデザインセンター事業として実施する平成28年度の未

来創造セミナーについては主に次の二つの目的で実施することとしました。 

 

 
機 能 内 容 回 数 

未来創造セミナー 

交 流 

多様な人々の交流を目的に草津の歴史や草

津に住む人々のライフストーリー等を語っ

てもらう場 

4～6 

連 携 

産学公民連携により、草津の未来のイメー

ジを具現化するアイデアを纏め、社会実験

等に接続 

4～6 

 

 

 

 



2 

 

3. 第１回 未来創造セミナー概要 

（１）テーマ、目的等 

①テーマ  

「目指せ、世界一！ 

    草津に世界中の視線集めたいよね！ 草津から愛と夢いっぱいふりまきたいよね！」 

②目的 （連携）   

• 学生、外国人、小学生、保護者等の交流の機会を作る 

• ギネス挑戦種目を検討することにより、草津を知る 

③開催日：平成28年6月4日（土曜） 18時15分から20時45分 

④開催場所：草津市市民交流プラザ 大会議室 

 

（２）当日のスケジュール 
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4. 第１回未来創造セミナーの内容について 

 

（１）宝塚1万人のラインダンス ギネス世界一の軌跡！ 

                           杉森 清 氏（宝塚市文化財団） 

「宝塚1万人のラインダンス」のきっかけが平成24年度の子ども委員会での提案であり、

大人たちが子どもたちの夢を叶えたいと思っていたところ、平成26年度に宝塚市は、宝塚

歌劇100周年、宝塚市制60周年、手塚治虫記念館20周年のトリプル周年を迎えることも

あり、その記念イベントとして実施することにした。 

実施するにあたり、宝塚歌劇団の演出家やＯＧの協力を得てラインダンスの振り付けを

考え、地元のスポーツクラブやダンスサークルの協力を得て、ラインダンスの練習会を実

施した。また5000人のラインダンスには３．５ｋｍの長さが必要であり、さらに音楽が

同時に流せないといけないことからエフエム宝塚の協力を得た。最大の難所はラインダン

スの途中に支流があること。ギネスの規定ではラインダンスは一直線でないとダメなため、

迂回はできず、橋をかけないといかないが予算がない。そこで、ダメもとで自衛隊にお願

いしたところ、実地訓練という名目で橋をかけてくることになった。当日は朝から大雨が

降り、青年会議所のメンバーが泣きながら、水をはくなどの作業を行った。ラインダンス

開始時間前には雨も上がり、無事にラインダンスが実施でき、ギネス世界一を達成した。 

このように多くの人々の助けがあったからこそ達成できた世界一であった。 

 

 
写真１．杉森さん、ご講演風景 
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（２）草津ＶＳ宝塚 草津でもできるじゃん、いや、むしろ草津の方がすごいじゃん‼ 

  グリーンへアフォード博士 

 グリーンへアフォード博士から、科学の目で草津市と宝塚市を比較していただき、草津

市でもギネス世界一を達成できるポテンシャルがあることがわかりました。ただ草津市に

足らないのは、誰でもが自由に立ち寄り、気軽に話し合える場所というご指摘でしたが、

今年の10月にはアーバンデザインセンターができることをお伝えしたところ、安心されま

した。そして、最後に世界一達成するには、「グランデ アモーレ！ 草津への愛だ！」と

メッセージを残し、黄泉の国に帰られました。 

 

 
写真２．熱弁を振るうグリーンへアフォード博士 

 

 
写真３．見守るグリーンへアフォード博士 
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（３）ワークショップの進め方 

杉森さん、グリーンへアフォード博士の講演のあと、参加者それぞれがギネスに挑戦し

たいことを考え、Ａ４用紙に記入して、「ダンス・歌系」、「食べ物系」、「作る・並べる系」

「仮装系」、「その他」のカテゴリーごとに分類しました。 

そのあと、ファシリテーターの森田さんと職員が、それぞれのカテゴリー毎に読みあげ、

面白そうな提案やわからないところを提案者に聞くなどしながら、紹介しました。 

 

 
写真４．ギネス世界一に挑戦する種目を考える参加者のみなさん 

 

 
写真５．提案していただいた内容を紹介 
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（６）ワークショップ まとめ 

 時間の関係もあり、みなさんに記入いただいたギネス世界一に挑戦する種目を紹介した

ところ、「愛彩菜」「草津メロン」「うばが餅」「防災おにぎり」など食べ物をテーマにした

提案と「くさつ三彩菜のうた」「出会いの街くさつ」などの歌を使った提案が多いことがわ

かりました。そこで、次回は「愛彩菜」「草津メロン」「うばが餅」「防災おにぎり」など草

津名物をモチーフにしたコスチュームをデザインすることにしました。 

 

5. 未来創造セミナーとしてのまとめ 

（１）参加者属性 

 子どもたちをメインに想定し、家族全員で参加しやすいよう土曜日の午後6時15分開始

としました。当日は小雨が降ったこと、開始時間が18時15分という夕ご飯時であったこ

ともあり、申込者８１人に対して、6２人の参加にとどまりました。また子どもをメインに

想定していましたが、子どもは6２人中16人の参加に留まりました。 

 

表１．参加者属性別集計 

 
 

女性比率が約６５％と依然として高いですが、徐々に子どもや男性比率が高まってきま

した。今回は留学生の方も多く参加いただきました。 

 

（２）アンケート集計結果 

アンケート回収数は２７件でした。回答率は４４％に留まりました。21時までの会場で

20時45分終了でしたので、アンケートの記入時間が十分に取れなかったことが回答率の

低い原因であると思われます。 

セミナーの運営等全般、セミナーの内容についてはいずれも高評価を得ることができま

した。今回は土曜日の１８時１５分開始という時間帯でしたので、時間について不適切と

いう意見が多くなっていました。欠席率が高い原因も時間帯にあると思われます。 

今回は今までより時間を３０分長く設定しました。これは話し合う時間が少ないという
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意見が多かったためですが、今回も話し合う時間が少ないとのご意見を複数いただきまし

た。今回は１８時でも１８時半でもなく、１８時１５分開始という設定が覚えにくかった

のか集まりが悪く１５分遅れの開始であったためと考えられます。 

 

 

 
 

（３）セミナー参加者の主な意見 

 楽しかったです‼ イェーイ‼ 

おなかいっぱいです（おかしＯＫ！おいしい） 

「ぎねすなににする？」はとてもたのしい 

今後がたのしみ～～～ 

ありがとうございました。 

テレビおもしろかった 

 ギネスを考えるのが楽しかったです 

おかしがたくさんあってよかったです 

ギネスがんばる‼ 

大好きや～ やったね！ マリオだぜーヘイッ 

 楽しかったです 

おかしおいしかったです。 

ギネスめざしたいです。 

人をいっぱいあつめたいです 

たくさん提案しました 

じゃあね！ また会おう！ 

 もっと面白くしてください。 
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あと、おなかがすく時間なので、５時はじまり→懇親会つきがいいです。 

 もっとやりたい 

面白かった。 

 知り合いが増えてうれしい。 

 内容もたくさんでした！！ たのしみましたー 

 午前か昼間が良かった。子どもの夕食時ねる時間とかさなってしまった。 

 もう少し話す場が欲しかったです。（ワーク的な） 

 考える時間があまりなく、交流もなかなかできなかったので残ねんです。 

 今回のワークショップは楽しめましたー！！ 

 土・日・祝の午後ぐらいがいいと思う。 

 子供参加なので、できれば晩ごはんの時間までに終了がのぞましい。午後１～6時

くらいまで 

 実家は草津だが、今は大津に住んでいるので、一緒に挑戦できたらなー 

 年代を超えたアイデアが面白くて良かったと思います。 

 とてもいいかいぎでした 

 とっても楽しかったです！！ほんとにぎねスににんていされたいです！！ 

がんばりまーす 

 

（４）未来研究所としての成果 

テーマ、開催曜日・時間的に多くの子どもたちが参加することが見込まれましたので、

子どもたちを飽きさせず、わかりやすく、楽しく草津のことや科学的な考え方が理解でき

るようグリーンへアフォード博士というキャラクターを登場させ、少し寸劇ぽくプレゼン

をしました。保護者の方の感想をお聞きすると釘づけになっていたということですので、

試みは成功したのではないかと考えています。日本語は得意ではない留学生の方も参加し

ておられましたが、わかりやくかったということです。 

 

（５）今後の課題 

 昨年度のセミナーでは、「時間が短い」、「もっと議論したい」、「単発ではなく、シリーズ

化してほしい」との要望を多くいただきました。そこで今回は「ギネスに挑戦！」として

４～５回程度のシリーズを想定しました。その場合、連続して参加しなければ面白くない、

あるいは連続した参加を参加条件にするのではなく、単発の参加でも楽しめる継続性を担

保しつつもその回だけでも満足していただけるような工夫を考える必要があります。 

 

 

以上 

 


